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刘定生主持交流会，介绍交流的具体安排 

中国科学院 
老科学家科普演讲团 

 

简   报 

2024 年第 2 期   总第 166 期     2024 年 3 月 4 日 

聚龙首群英春训  抓质量只求更高 
2月 27日至 29日，春节刚过，我团 2024年第一次集中演讲交流会在中国

科学院学术会堂 901会议室隆重举行。这是自新一届领导班子履职以来，继承传

统开展的本届第一次交流活动，也是我团“抓质量，抓团风，抓拓展”工作思路

的具体实践。活动由刘定生副团长主

持，王康、田艳涛、刘大禾、何林、

石磊、庞之浩、何香涛、林钢华、焦

维新、王训练、陈光南等 11位团员经

过精心准备，或以新颖的讲题、或以

全新的内容，进行了演讲。每位团员

报告时间为 1个小时，评议和提问时

间为半小时。三天会期，我团有 56 位

团员先后参与。参会人员除团员及家属外，还有来自中国科协青少年中心、中国

科学院学部局的领导，以及准备申请加入我团的院内外专家学者，总计 157人次。 
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纵横上天入地宇宙星际 解惑癌症化石穿越隐身 

本次讲座的 11位团员，根据自己所从事或熟悉的植物、医学、物理、航天、

天文、地质等不同学科领域，进行了富有激情、饶有兴趣的演讲。 

王康的《世界那么大，植物那么多》带领听众走进了世界各地的植物世界，

揭示植物与人类生活的关系；田艳涛的《癌症大揭秘》让大家了解癌症形成的条

件和因素，带领大家开启了癌症“避雷”之旅；刘大禾的《科学话隐身》介绍了

当前最先进的超构材料在隐身技术中的应用；何林的《“深蓝”背后的人》剖析

了弈棋计算机“深蓝”研发团队的奋斗历程及过程中的逸闻趣事；石磊的《走进

中国空间站》详细介绍了空间站、载人火箭及航天员的天宫生活：庞之浩的《中

国载人航天之路》概述了中国载人航天的历程、航天精神和科技支撑；何香涛的

《星际穿越能实现吗？》对黑洞、引力波和最新宇宙探测成果进行了初析；林钢

华的《跟着太阳活动去旅行》着重介绍了太阳对地球的影响以及极光的成因和条

件；焦维新的《向月球南极进军》介绍了中国、美国等国探索月球南极的科学意

义；王训练的《化石给人类的启示》通过对化石特征的描述，揭示了地球生物数

次大绝灭的方式与原因，提出人类能躲过下一次生物大绝灭的思考；陈光南的《事

出蹊跷必有妖》揭示了泰坦尼克号游轮、彗星号飞机失事原因背后的物理学机制。 

这些讲座对参会团员是一次科学的头脑风暴，让大家了解了自己所学专长以

外的新知识和新进展；同时，演讲者把自己的演讲放在现场团员的火眼金睛下，

获得多角度的建议、意见，经受千锤百炼，有利于不断地自我完善提高。 

老中两代讲者 论道各显风采 

 

 

 庞之浩            何香涛           林钢华         焦维新          王训练         陈光南 

王康           田艳涛          刘大禾          何林             石磊 
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会议厅秒变“雅典学院” 
   500年前拉斐尔绘制了著名的“雅典学院”，描绘了在穹顶之下 50多位

不同时代的科学家、哲学家和艺术家思考与雄辩的姿态，令人惊叹。 

2024 年的早春，中国科学院学术会堂 901会议室穹顶之下，在每一位讲者

完成演讲后，大厅里就回荡起中肯的建议、尖锐的提问、或专业的质疑，“70

后”“80后”不输“50后”“60 后”。有的演讲“文不对题”，建议修改题目；

有的表达不准确，必须精准查证：有的题目太大，需要聚焦阐述；有的过于调侃，

需要回归科学本源：有的逻辑不清，需要重新梳理；有的关注了知识性，趣味性

需要提升......。 

让我们聚焦这些认真的、执着的中国当代的“雅典学院”的思辩者们，记住

他们注的神态，更要记住他们真挚的、有益的建议。 

团员们倾尽所能为演讲者提供专业的建议和自己熟悉的演讲技巧 
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聚焦问题  百家争鸣  

2月 29日下午，当 11 位报告人完成了报告交流之后，在刘定生副团长的主

持下，到场的团员们进行了认真的讨论和总结。 

郭传杰团员：这三天的集中演讲交流，自己收益很大。第一方面，从我团的

发展历程来看，27 年前由钟琪、潘厚任、孙万儒等几个人创建的科普团，发展

到现在 70多人的队伍，还有很多有科普志向的人在积极要求加入，这是为什么？

我觉得是国家大势，习近平总书记的两翼理论使得科普在各个层面都受到重视。

第二方面，我团视质量和好的团风为生命，这是我团存在的基本保证，抓好这两

点，才有现在，未来才有好的发展。质量的标准有不同的角度，有高中低的区别。

但我团应当有一个质量上的共识，即科学性、知识性、通俗性、趣味性。此外，

我们的质量应当与时俱进，应与我国教育的发展同步。目前我国的教育是应试型

的、以知识的灌输为主，我们的科普如果再给同学们灌输知识，就是应试教育的

同行者。我们应是科学教育的提倡者，而不是应试教育的同路人。没有一流的人

才，在科技战中很难有胜算。为此，应当以创新的方法论和价值观为主，以知识

为载体，对青少年进行科普教育。第三个方面是团风，以后我团的人数会更多，

没有一个好的团风，很难带好队伍。这次交流会开的很好，评议起来毫不留情，

这就是科学文化圈与商圈、政圈文化的不同，评议时要直言不讳，但是在人格上

要非常尊重对方，保持科学理性，尊重科学事实。 

对科普团交流和今后的发展我有以下建议：1.在团内交流中，应该给演讲者

3分钟的答辩时间，使其对大家的意见进行回应，可以接受他人的建议也可以申

辩。2.建立入团和退团的机制，形成一种有弹性、有钢性，大家在一起心情愉快、

生动活泼的局面，保证我团持续良好地发展。3.在引用他人数据的时候如何标注

的问题，要注意基本红线，要尊重知识产权，防止学术不端。我们是公益性的科
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普团，在全部报告开始前或结束后，可以用“本报告所用的部分数据图表来自网

络，在此一并表示感谢”。 

白武明团员：这次交流中有多位准备入团的新朋友表示，现在很难找到这样

一个团体，有这样一种自由探讨的氛围，非常难能可贵。谈到与时俱进，在香山

会议上，郭传杰就提出怎么使我们团与时俱进，特别是在 AI 兴起的时代，我们

的科普是上一节科学知识的课呢，还是讲课本上没有的研究方法、科学精神？有

的报告已经有了研究方法和科学精神的介绍，但还有待加强，需要继续发挥我们

的长处。 

卢汉清团员：记得入团时，所推崇的科普目的,是引起同学们的科学兴趣、

知识的传播、研究方法和思路的引领三个方面。以后应该以研究方法的引导与兴

趣的培养作为重点。刚才大家都很关注 chatGBT,我简单谈点看法。其实，在

chatGBT上，越成熟的知识从中找到正确知识点的概率越高，如你去查“糖尿病”，

很快就能找到正确的答案；而新的知识，几乎找不到正确的答案，即使给出某些

答案也几乎等于胡说，因为数据库里没有可用的数据。所以个人认为，目前关于

chatGBT的应用和功能的说法，有待进一步探究。 

李建军团员：我在讲课前到网上搜索了关于霸王龙手指结构的描述，发现说

的都不对，因此我就在讲课时以此为引子，问同学们是否知道霸王龙手指的组成

结构，同学们回答出来的多是网上看到的错误答案，我就从纠正同学们的错误认

识开始讲起，既传播了科学知识，也告诉同学们要从正确的渠道获得知识和概念。 

孙万儒团员：我们科普的目的就是要培养孩子们的兴趣。通过我们的讲课让

孩子们有了兴趣，他们自己就会努力。有了动力，想了解更多的知识，他们也有

了自己的方向，为此，会更加勤奋更加努力。其中要有百分之一，千分之一，甚

至万分之一能成为未来国家需要的人才，都是很好的成果。我团曾在山东诸城讲

课，某年有老师向李校长反映，科普团在学校讲课，影响了教学计划，建议暂停。

过了几年，老师们通过对比发现，演讲团到校讲课，能够极大激发同学们自主学

习的积极性，转而要求校长尽快邀请科普团到校讲课，每年都来，千万不要中断。

记得有一位中学生当年听了张厚英老师的报告，立志从事航天领域的研究，后来

考取了相关的大学、研究生，现在在科学院空间中心工作。这就是兴趣引导孩子

发展和成才的最好例子。 

高登义团员：应当将科学精神作为主要内容在讲堂中传授。比如，讲座 PPT

中自己拍的照片是自己署名，如果引用了他人的照片要注明出处，以此教育同学

们从小就要诚实，要在学术上自重。小孩子在读书时从老师那里传承了什么精神，

对一生都有影响。在座的有钱学森的学生，从钱老那里传承了很多优秀的品质，

比如爱国奋斗等精神，可以传达给同学们。我的观点是把知识传递变成科学精神

传承。 

孙保卫团员：入团以来，深感我团的氛围很好，在交流中学习了很多各个学
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科的知识和讲课经验。与大家分享几点体会：一、课堂上加强互动性。讲课中的

关于趣味性的要求，因学科不同可能不能完全模仿，互动环节可以通用。有时因

学生到的早了，在授课准备时，为了提振同学们的情绪，我会请同学们先唱一首

歌。二、开头时做一下自我介绍，不是自我吹嘘，是说明我为什么会有资格在这

里给大家授课。三、要求同学们带笔记本，因为好记性不如烂笔头，做好笔记以

后可以随时回看和复习，同时也是对授课老师起码的尊重。四、在互动环节给点

小奖品，孩子们开心的不得了；如果有时间，跟孩子们照个像、签个名，也是对

同学们的一种鼓励。五、讲一段后要有一个小节，比如这个部分给我们的启示是

什么，或用一两句话把规律性的东西总结出来。六、讲些人生感言，把自己的人

生感悟分享给同学们。 

刘大禾团员：我团应当有退出机制。此外，我们科普的主要任务是提高同学

们的兴趣，要让同学喜欢上科学。 

朱进团员：支持我团建立退出机制。也希望团里及时反馈学校和老师对演讲

者的意见。此外，希望每位团员都讲自己专业领域的内容，只有产生于自己熟悉

的领域的讲座，学生才能从听讲中看出我们对自己专业的热爱。讲课的形式可以

是多种多样，比如聊天式的，或者走出去到博物馆里，边参观边科普。此外，对

科学老师的培训我们可以再多做一些。 

孙万儒团员：赞同外出讲课时，团员互相听课、互相学习、互相启发。每个

人都有长处，把他人的长处吸收和应用到自己讲课的中，有利于快速提高。 

焦维新团员：我个人更注重课堂上同学们的反应，随时根据听课的同学的反

应和理解能力，修改讲课内容，不断提高讲课质量。 

周德进团长总结 

会议最后，周德进团长做总结发言，他首先向大家概述了新一届团领导班

子自 2023 年 12月 29日履职以来的主要工作，大家

可以在第一期简报中了解到详细内容。 

关于本次交流，他谈到，我们既然是中国科学

院老科学家科普演讲团的一员，在教书育人方面应

该有更高的要求。讲座的科学性是必备的，这是质

量的保障；趣味性是要不断提高的。有的报告的修

改和完善需要团友的帮助；有的团员需要尽快完成

自身角色的转换。我们将通过团内交流活动等形式，

不断抓质量抓作风，擦亮和保护好中国科学院老科

学家科普演讲团这块金字招牌。 
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花 絮 
徐文耀团员为本次交流所做诗一首，与大家共勉。 

甲申龙年群英荟 科学殿堂显锋芒  
徐文耀 

群英荟萃科学堂，厉兵秣马备战忙。 

老将新兵争亮相，数理天地竞短长。 

基础前沿百花放，雅俗桃李各芬芳。 

深入浅出多趣味，攒珠积玉好文章。 

听众牛犊不怕虎，敢评关张赵马黄。 

横鼻竖眼专挑刺，鞭辟入里见锋芒。 

激昂慷慨抒己见，抽丝剥茧情深长。 

劳累最是主持人，开场结语索枯肠。 

迟到痛罚二百五，超时叫停没商量。 

喜看年年交流会，团员家属共磋商。 

 

张继民团员在朋友圈里发文道：“中国地质大学教授、博士生导师王训练

团员讲完后，团友刘大禾一锤定音，‘他试讲时我在场，进步飞快呀，讲得好！’

尽管如此，王训练面对团友的建议仍然洗耳恭听，认真笔记。这是我团春训第三

天的一个场面。由于见到太多太多牛气哄哄的人，我感动了。” 

   

11名团员演讲课件速览 
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杨海花 供稿 

 

我团与北京市科协领导座谈交流 

2 月 26 日下午，周德进团长率我团刘定生、李利军两位副团长、赵冬，学

部工作局高级业务主管彭晴晴和中国科学院科技创新发展中心科学传播处副处

长王晓磊，高级业务主管韩博一行 7 人前往北京市科协，与北京市科协新任党组

书记、常务副主席丁勇，副主席陈维成、宣传文化部部长刘发贤、科学普及部部

长尹树国、北京科普发展与研究中心主任付萌萌进行了工作交流。周团长向与会

领导介绍了我团的发展历程、2023年科普相关情况和 2024 年主要工作思路，并

在今年 1月 8日与市科协相关领导初步交流基础上，提出更为具体的合作意向： 
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1.北京市科协协助我团在远郊区，特别是全民科学素养低于全国平均水平的

区每年安排一定场次的科普讲座，覆盖人群包括学生、社区居民、部队官兵、公

务员等； 

2.争取近两年能在远郊区建立一到两个科普教育基地； 

3.我团全力支持北京市科协科技教师培训工作。 

未来我团还将根据社会需求不断开拓新的演讲内容和科普形式。 

北京市科协各位参会领导，

也结合各自分管的部门，初步探

讨了与我团今后可能合作的相关

项目并将在会后具体化。 

丁勇书记在总结发言中就下

一步北京市科协与科普团的合作

提出了以下初步意向： 

1.希望演讲团今后在北京的科普重点不仅是全民科学素养低于全国平均水

平的区，还要针对北京在科学素养方面的短板协助做好相关工作； 

2.市科协将推荐一两家具有代表性的区成为演讲团基地； 

3.希望中国科学院推荐更多的优质科普资源，协同做好北京市的科普工作； 

4.2024 年是中央提出京津冀协同发展战略 10周年，北京市科协拟与天津市

科协、河北省科协签订合作协议，与演讲团共同发力，推动这一国家战略不断向

纵深发展； 

5.希望演讲团能把优质科普讲座送到北京市对口支援的地区，例如：西藏、

青海藏区、新疆等地，提升北京市对口支援的服务种类。 

   对于丁勇书记提出的初步合作意向，周团长给与了积极回应，并祝愿未来双

方有更多的合作项目落地。 

李利军 供稿 

 

 

2 月 19日，周德进团长、

白武明、刘大禾、石磊、李利

军、赵冬一行，到中国关工委

事业发展中心与宋建军主任座

谈，汇报我团的情况及今年的

工作思路，希望双方加强合作，

把我团的科普演讲资源覆盖到

更多的地区。宋主任表示，要

在其官网上宣传我团并设法成

立专项基金推进我团智力帮扶

老少边穷地区。 

石磊 供稿 
周德进团长与宋建军主任交谈，谈兴正浓 


